



Mi Universidad

Ensayo

López Méndez Breici del Rocio

Parcial I

Interculturalidad y Salud I

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Primer semestre grupo B

En el trabajo presente se abordaran temas que estan muy relacionados con la interculturalidad y la salud, desglosando paso a paso las culturas y su englosamiento, el empoderamiento de las culturas pero antes de iniciar tenemos que conocer el significado de Interculturalidad. Según la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) “la interculturalidad hace referencia a la presencia e interacción equitativa de diversas culturas y a la posibilidad de generar expresiones culturales compartidas, a través del respeto mutuo.(UNESCO, s.f) Ahora el significado de salud según la Organización de las Naciones Unidas la salud se define como “ Un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no solamente la ausencia de afecciones o enfermedades” (OMS,1948)

El ensayo tiene como objetivo que el lector comprenda cual es la importancia de la interculturalidad, y que obtenga conocimiento del porque las culturas son importantes, y que todas las culturas son iguales, respetables y que ninguna cultura esta más arriba ni tiene más estatus que la otra.

Interculturalidad en salud: La nueva frontera de la medicina

La interculturalidad en la salud toca un tema muy importante para el medico, pero esto no va dirigido solo al medico, sino que también a todas las personas, el mensaje que nos da el articulo de Interculturality in health. The new frontier of medicine es que el medico debe de tener en cuenta que el paciente es un ser humano que tiene cultura, que tiene sus propias creencias, sus propias visiones y esto compromete al medico a reflexionar que todo eso es lo que hace la identidad del paciente, y así es como la interculturalidad se convierte en un complementador de la manera de ser de cada persona y no solo se refiere a como actuamos, por lo cual debe ser respetado, la interculturalidad en la salud tiene aspectos eticos y epistemologicos, es decir, tiene aspectos que saben que es lo bueno y lo malo, también tiene conocimientos cientificos que se basan mas en la verdad, pero cabe mencionar que la interculturalidad en la salud no es algo que se ha retomado por moda, sino porque desde un inicio era necesaria para la comprension de que una persona no tiene la misma cosmovicion que la otra, por lo cual no debe ser juzgada por tener sus propias creencias y costumbres, ya que esto siempre ha sido parte de las personas.

Interculturalidad y empoderamiento

En este apartado se habla acerca de la interculturalidad y comunalidad como principios complementarios, basándose en la lectura de Gunther Dietz entendemos que la interculturalidad ve las interacciones entre las culturas que normalmente son desiguales entre algunos miembros de diferentes grupos culturales, y por otro lado está el interculturalismo que vendría siendo una combinación de lo político y lo pedagógico y que esta sí ve las interacciones e intercambios como algo bueno, en la lectura y en clases vistas de Antropología médica I dan a entender como se había mencionado con anterioridad que ninguna cultura está por encima de la otra y que todas deben ser consideradas complementarias para un entorno rico en culturas y aporte de conocimientos, pero hay algo muy importante que tenemos que saber diferenciar, porque es muy diferente enseñar algo de una cultura para enriquecer el conocimiento de otra persona a imponerle sus conocimientos, ya que eso estaría mal porque cada persona tiene su propia cultura que hace a él un ser humano diferente y único, también entendemos que, “las desigualdades, las diferencias y la diversidad se entienden como herramientas analíticas que pueden contribuir al debate sobre lo que se entiende en cada contexto de pertinencia cultural y lingüística” (Dietz, 2011), en otras palabras esto quiere dar a entender que está bien no estar de acuerdo con una persona ya que las opiniones son, ya que no todas las personas piensan igual y en la mayoría de veces no coinciden las costumbres, pensamientos y los lenguajes de cada región, pero así como tienen diferencias también llegan a tener similitudes.

Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales

“El concepto de cultura aplicado en salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud enfermedad” (Alarcón, M, et al., 2003) en la cultura existen dos formas de identificarlas o dos formas en la cual se manifiesta en una persona, estas son por los conocimientos y creencias que una persona adquiere a través de sus experiencias, pero también está el otro que es como la persona va materializando y manifestando su cultura y símbolos.

Por otro lado está la relación de los médicos a los pacientes ya que normalmente un médico está regido por axiomas y mecanismos de validación, es decir, el médico se basa más en lo que se puede comprobar, trabaja mediante axiomas que son las leyes y principios basados en el modelo epistemológico que sustentan a la práctica médica, pero los pacientes son influenciados por su cultura y eso es algo que se debe respetar, los pacientes mayormente de comunidades acuden primero a la chamanería, ya que eso vendría siendo como un “médico”

para ellos, si no es con los chamanes se van a la herbolaria y dejan al medico que utiliza el modelo hegemónico al final, pero también hay otros que primero se van al medico hegemónico y después a sus creencias y todo eso es respetable, pero el medico debe también recordarle que no está mal lo que está haciendo únicamente que el paciente también debe de seguir el tratamiento del medico para que pueda haber una mejoría total en la salud. También debemos recordar que no solo está la medicina hegemónica y tradicional, sino que también está la medicina alternativa que vendría siendo medicina que se aplica en otras culturas como la acupuntura que se utiliza mucho en países asiáticos, pero estas tres se deberían considerar como una medicina integral.

Referencias:

1. UNESCO. (s. f.). Interculturalidad. En Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Recuperado 14 de septiembre de 2023, de <https://es.unesco.org/creativity/interculturalidad>
2. OMS. (1948). *¿Cómo define la OMS la salud?* Organización Mundial de la Salud. Recuperado 14 de septiembre de 2023, de <https://www.who.int/es/about/frequently-asked-questions#:~:text=%C2%BFC%C3%B3mo%20define%20la%20OMS%20la,ausencia%20de%20afecciones%20o%20enfermedades%C2%BB>

Tema 1: Interculturalidad en salud: La nueva frontera de la medicina

3. Figueroa.S.M. 2015. Perspectiva intercultural en salud, Recuperado de <https://www.uv.mx/msp/files/2015/10/Figueroa-UV-Perspectiva-intercultural-en-salud-.pdf>

Tema 2: Interculturalidad y empoderamiento

4. Dietz Gunther. (2011) Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. Recuperado 14 de septiembre del 2023, de <https://www.uv.mx/ie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>

Tema 3: Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales

5. Alarcón M, Ana M, Vidal H, Aldo, & Neira Rozas, Jaime. (2003). Conceptual bases of intercultural health. *Revista médica de Chile*, 131(9), 1061-1065. <https://dx.doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014>